

Actualidad Mundial

Noticias de Sud-América: Recolección de fondos para la paz social - Nuevo Gabinete en Bolivia
Entre Chile y Perú - Cambios políticos en Chile
Petrogrado ha sido evacuado por los anti-bolshevikis - Los griegos no quieren desocupar Esmirna
En Alemania ha sido suspendido el tráfico ferroviario de pasajeros
Un coronel norteamericano viajará por Centro América - Conferencias de Delegados Obreros en E. E. U. U

El Coronel House vendrá a Centro América

"New York, 20 nov.—Ha llegado de Francia el Coronel House, el fatigado amigo de Wilson, después de un año de permanencia en Europa. Vine un tanto enfermo y ha ido directamente a Washington. Le acompaña su esposa. En cuanto Wilson y él mejoren de salud completamente, asegúrase que el Coronel House irá a Panamá y a Centro América, en viaje de estudio financiero y observaciones políticas acerca de esos países".

Los delegados obreros en conferencia

Washington, 20 nov.—El Presidente de la comisión industrial habló sobre el tratado de los obreros aliados y de los obreros de los países enemigos. Por obreros aliados se comprenden sólo los que mencionó el Supremo Consejo en París y de los cuales ha tomado nota la comisión de empleos. Se ha nombrado una comisión para dar informes sobre admisión de delegados de Filandia, Luxemburgo, Santo Domingo y otros países. El delegado obrero polaco manifestó que no daría su voto para la admisión de los delegados de Alemania y Austria aunque su participación es necesaria, lo mismo que la de otros países, pero sin acción posterior. La conferencia se verificará el martes.

Asuntos de Grecia

Boston, 20 nov.—Informes de Atenas que llegaron a Washington a unos partidarios de la liga dicen que Grecia no piensa desocupar Esmirna.

Suspension del tráfico de ferro-carriles

Amsterdam, 20 nov.—La Gaceta de Colonia dice que los trenes de pasajeros se han suspendido por diez días para economizar carbón.

Los antibolshevikis desocuparon Petrogrado

Londres, 20 nov.—Informes de Moscú dicen que Trotki ha anunciado que los antibolshevikis han desocupado Petrogrado, quedando esta última libre de peligro.

Se llevo millon y medio

Buenos Aires, 20 Nov.—Ha causado gran impresión en los círculos comerciales de Buenos Aires la noticia de que Silvestre Zamboni, propietario de una fundición, que salió hace un mes para Europa, obtuvo antes de su viaje un millón y medio de pesos

valiéndose para ello de informes falsos que presentó a los bancos.

Los peruanos en Chile

Lima, 20 Nov.—Que las acusaciones hechas en repetidas ocasiones contra Chile por la pretendida hostilidad de que se ha hecho objeto a los peruanos residentes son infundadas y que las versiones del señor Porras publicadas en "La Nación" de Buenos Aires y en las que se habla de actos de crueldad de parte de los chilenos carecen de verdad, esto es lo que dice la cancillería chilena a la legación de Chile en Lima en mensaje telegráfico. En el mismo mensaje se hace notar la circunstancias

de que hay numerosos peruanos que se ocupan en empresas comerciales en territorio chileno sin que ni de parte de los particulares ni mucho menos de las autoridades haya habido nunca propósito de hostilizarlos por su calidad de tales. Por otra parte no puede decirse lo mismo de los chilenos que van a Perú país en que la antipatía despertada por la guerra entre ambas naciones parece estar aún muy viva y pronta a manifestarse en todo momento.

La política en Chile

Buenos Aires, 20 Nov.—El corresponsal de "La Prensa" en Santiago de Chile comunica por

cable que ha celebrado recientemente una entrevista con un importante personaje chileno, quien le ha asegurado que los recientes cambios políticos carecen de verdadera importancia y que más que crisis son maniobras cuyo objetivo es la conquista de la presidencia de la república en la elección del próximo año de 1920.

Colecta para la paz social

Buenos Aires, 20 Nov.—La colecta organizada por los elementos católicos destinada a allegar fondos que sirvan para el mantenimiento de la paz social y para combatir las doctrinas disolventes que se han apoderado de algunos gremios obreros, asciende a la suma de 11 074.000 pesos argentinos. Se cree que de las ciudades importantes de la república seguirán llegando sumas cuantiosas.

Nuevo Gabinete en Bolivia

La Paz, 20 Nov.—El nuevo ministerio boliviano ha quedado constituido en la forma siguiente: Exteriores: Carlos Gutiérrez; Gobierno: Ernesto Caveaga; Hacienda: Demetrio Toro; Fomento: Juan Muñoz Reyes; Instrucción: Guillermo Añez; Guerra: Gral. Fermín Prudencio

Un duelo en Montivideo

Montivideo, 20 Nov.—Está siendo objeto de muchos comentarios la resolución del gobierno de no aceptar la renuncia del jefe de la policía, General Pinto. Motivó la renuncia del General su deseo de quedar en libertad para batirse con el diputado Baset, quien había censurado en las cámaras la organización y funcionamiento de policía. El encuentro se verificó, resultando heridos ambos contendores.

El Dr. Gran Pallini

PRÓXIMAMENTE, terminados sus compromisos de dar espectáculos en las ciudades de Alajuela, Heredia y Cartago, abrirá su gabinete para el tratamiento de ENFERMEDADES NERVIOSAS.

VIRO-



CACAO

¿QUE ES EL "VIRO-CACAO"?

VIROCACAO es un alimento tónico, delicioso y nutritivo, compuesto de huevos, malta, leche, cacao y otros ingredientes más, tales como Lecitina y Fosfatos, reconocidos por sus señaladas propiedades alimenticias para el sistema nervioso y como agentes aceleradores de las funciones cerebrales.

Es el Mejor Reconstituyente

Para los jóvenes de constitución delicada y de disposición anémica, causada por un crecimiento rápido, el VIROCACAO es el único que recetan los más famosos médicos. Para las madres durante el embarazo y el período de la lactancia, el VIROCACAO es un gran auxiliar. A los hombres de profesión y de negocios les fortalece el cerebro.

De venta en las principales Boticas y en todas las Cantinas de Lujo

MORA & Cía. Agentes y Distribuidores Generales para Costa Rica
AVENIDA CENTRAL, FRENTE AL PALACIO NACIONAL, SAN JOSÉ

27.000 COLONES EN JUGUETERIA

Procedente de 17 fábricas que representamos y que producen las últimas novedades europeas y norteamericanas, estamos esperando por primer vapor que llegue a Limón

El surtido está compuesto de más de *dos mil quinientos* diferentes estilos de juguetes habiendo entre ellos modelos que venderemos hasta $\$$ 0.25 la docena

No haga sus compras para Noche Buena hasta que anunciemos nuestra gran exhibición, pues le venderemos a precio exactamente de costo y al cambio más bajo del día conformándonos con ganar únicamente nuestra comisión de AGENTES, que nos pagan los fabricantes.

Representantes de Casas Extranjeras **Mora y Comp.** Representantes de Casas Extranjeras

Avenida Central - Frente al Palacio Nacional - San José

ELASTICO Y BETUN "SHINOLA" GRANDE Y PEQUEÑO

— Acaban de recibir —

SAUMA E HIJOS

TELEFONO No 408 APARTADO No. 134

La manifestación oficial de antenoche

El Gobierno de la República ofreció antenoche, en los comedores reservados del "Washington", un espléndido banquete a don Salvador Chamorro, connotado hombre público nicaragüense que es en la actualidad huésped de San José, de tránsito para su país al que regresa después de haberlo representado en las Conferencias de Paz, como Jefe de la Delegación.

Significativo es este homenaje hecho a Nicaragua, en la persona de uno de sus esclarecidos ciudadanos por parte del Gobierno de Costa Rica — pone de manifiesto el lazo de vigorosa simpatía que ahora une a los dos pueblos hermanos y es un vivo testimonio de que los hombres que actualmente gobiernan a Costa Rica reconocen y aprecian la noble actitud del nicaragüense cuyos destinos dirige el General don Euliano Chamorro, hijo de don Salvador.

Se abrió el acto de la ceremonia oficial con los ecos del Himno Nacional de Costa Rica, magistralmente ejecutado por un cuerpo de orquesta, sentándose luego a la mesa las siguientes personas: el señor Presidente de la República don Francisco Aguilar Barquero, frente al obsequiado don Salvador Chamorro; los señores Secretarios de Estado en el Despacho de Relaciones Exteriores, Licenciado don Andrés Venegas; en el de Gobernación, Licenciado don Carlos M. Jiménez; en el de Hacienda, don Carlos Brenes; en el de Fomento y Obras Públicas, Licenciado don Manuel Echeverría; en el de Guerra, don Aquiles Bonilla. En calidad de invitados al suntuoso acto oficial concurrieron el señor Encargado de Negocios de El Salvador en Costa Rica, don Gregorio Martín, los doctores Antonio Justinaiani y Constantino Herdacia, el Coronel don Alfredo Quirós, los generales Segundo Chamorro y Alfonso Estrada y el Director de "El Hombre Libre", don Gabry Rivas.

La fiesta de antenoche, como todas las que ofrece el Gobierno del Licenciado Aguilar Barquero, resultó una manifestación cordial dentro del marco de la más pura democracia: que así los hombres saben reflejar en sus actos las tendencias de su actuación. De modo que, debemos decirlo como testimonio de orgullo para las prácticas republicanas que rigen los destinos del país, el acto de antenoche puso de relieve la sencillez pulcra de los actuales hombres de Estado cuya máxima preocupación es la de imprimir a las instituciones el sello patriarcal y austero que es distintivo de la sinceridad con que se han renovado los días de fealdad patria, abandonándose las pomposas explosiones de la vanidad oficial de otros tiempos por los testimonios de cordial y franca simpatía que ahora florecen al calor de la gratitud y del sentimiento de confraternidad.

El tiempo transcurrió deliciosamente en torno de aquella mesa ataviada de flores y entre el regocijo de los espíritus unidos por vínculos de puro afecto. La palabra del obsequiado escuchó con respetuosa curiosidad, al hacer el relato de la magna jornada de la Paz firmada en el histórico salón de los Espejos del Palacio de Versalles. Desfilaron a través del recuerdo las figuras inmortales de Clemenceau, Lloyd George, Wilson y pasó por la escena el acto de presentación de los Delegados de Alemania en el momento de firmar el Tratado; pudo haberse escuchado el ruido de una mosca, tal era el silencio. Los delegados llegaron al recinto, pálidos de emoción. Como movidos por un solo resorte, los delegados de las potencias aliadas se pusieron de pie y por los ámbitos del salón se oyó vibrar la voz de Clemenceau:

"Váis a firmar el Tratado de Paz en donde están estipuladas las condiciones con los países aliados y asociados, os imponen para acabar con esta guerra que provocó Alemania. En este mismo Palacio se firmó el tratado de la Francia vencida. Aquí ha de firmarse ahora el tratado de la Francia victoriosa."

El delegado de Alemania habló después, luego de hacer una inclinación de saludo que más bien que a los concurrentes, se dirigió a los pupitres.

El delegado de Alemania habló sentado y como después los diarios criticaran esta apesadumada corte, él declaró que estaba profundamente emocionado y que no le habría sido posible detenerse en pie.

Como aquí en Centro América se ha publicado mucho la actuación del doctor Policarpo Bonilla con respecto a su petición de que quedara en el Tratado interpretada la doctrina de Monroe, al mismo tiempo que la protesta que el doctor Bonilla formulara, oponiéndose a la extradición del Kaiser, preguntamos al señor Chamorro qué había al respecto.

Es verdad—dice el señor Chamorro—que el doctor Bonilla presentó un memorial para que se consignara una interpretación sobre la doctrina de Monroe; pero tal memorial no fué leído, no fué tomado en consideración. En cuanto al otro punto, es la primera vez que el Delegado por Nicaragua tenía noticias; y él concurrió a todas las sesiones en que estuvo presente el Delegado por Honduras.

Mientras tanto, ha corrido el tiempo y el champán rubio se ofrece al brindis que ha de cerrar el acto.

El señor Ministro de Relaciones Exteriores, Licenciado Venegas, dejó oír su frase clara y sincera, espontánea y cariñosa. Habla de la esperanza de Costa Rica cuando a la noche de sus treinta meses se asomó la faz cariñosa de Nicaragua y al lamentar que existan elementos que puedan llamar a la jornada revolucionaria "invasión extranjera", exclama: "como si no fuéramos hermanos los hijos de Centro América; como si sangre de nicaragüenses y costarricenses no se hubiera ofrecido por la libertad de este pueblo; como si pudiera llamarse extranjera la sangre que se derrama por la libertad, sobre todo en los momentos en que muchos nicaragüenses eran más costarricenses que los malos hijos de Costa Rica que sostenían el despotismo".

Al finalizar la palabra de ofrecimiento del Licenciado Venegas, resonó el Himno de Nicaragua y el de El Salvador, pues que el señor Ministro brindó por los pueblos de Nicaragua y de El Salvador, por los Presidentes Chamorro y Meléndez; y acto continuo, don Salvador Chamorro expresó en breve frase la gratitud que sentía ante la espontaneidad de aquel acto magnífico que ponía de manifiesto los sólidos vínculos que unen a los dos países hermanos. Dijo el señor Chamorro que la figura del Presidente Aguilar Barquero es la más democrática entre los hombres que actualmente rigen los destinos de los Estados de Centro América y refirió sus viejos cariños por este país hospitalario, cuando arrojada la familia conservadora por el despotismo de Zelaya, había encontrado hospitalidad en este país hermano. Elocuente estuvo el testimonio de agradecimiento de este huésped por la causa de la libertad de su país y sobre bases de acercamiento práctico, encareció como labor administrativa la de abrir vías de fácil comunicación entre Costa Rica y Nicaragua, para solidificar más aún el lazo de fraternidad que une a estas dos naciones.

Luego hicieron uso de la palabra el señor Martín, Encargado de Negocios de El Salvador, y don Gabry Rivas, quien exaltó la obra de la revolución, terminando con una breve reseña sobre lo mucho que debe Costa Rica al doctor Justinaiani que hizo suya la causa de este país, sobresaliendo en sus luchas por la restauración costarricense. Fué entonces cuando vibraron los ecos de la inmortales Marsellesa, el más sublime canto de libertad que se ha escuchado en los siglos.

La comitiva acompañó al señor Chamorro hasta su residencia del Hotel Francés, a eso de las once de la noche. Don Salvador Chamorro debe sentirse profundamente satisfecho de esta exquisita muestra de simpatía tan cultamente ofrecida en su honor.

Nota de duelo

En las primeras horas de la mañana del sábado dejó de existir en esta ciudad la señora doña Teresa Céspedes de Valladares. Baja a la tumba después de penosa enfermedad y en muy temprana edad.

Necrológica

Joselina Brenes Carrillo

Murió ayer en la flor de la edad, cuando su joven corazón desbordaba de sentimiento, cuando su alma estaba enchida de ilusiones, cuando su inteligencia acariciaba alagadas esperanzas.

Para ella la vida ha tenido un cúmulo de venturas amargadas por un solo desencanto: el de la muerte.

Gentil y delicada flor en el delicioso jardín de un hogar venturoso, cuidada con mimos y alagos por sus cariñosos padres, ha sido tronchada del árbol sacrosanto de la familia por terrible vendaval.

Descanse en paz la malograda joven que los ángeles han querido por compañera, y que a los pies del trono de la Virgen entona cánticos de gloria en merecido premio a sus virtudes.

Reciben sus señores padres don Roberto Brenes Mesén y doña Ana María de Brenes Meléndez nuestro sentido pésame, con los deseos de que Dios les conceda la gracia de la conformación para sobrellevar resignadamente tan sensible e irreparable pérdida.

El entierro que salió de La Soledad a las diez de la mañana fué una elocuente manifestación de duelo a la que asistieron numerosas representaciones de todas las clases sociales, para rendir tributo de aprecio a la extinta, que con su esmerada educación y sus relevantes cualidades, se había captado generales simpatías.

El féretro iba cubierto de flores... flores del sentimiento que la acompañarán hasta más allá de la vida....

Es completamente falso

Puntarenas, nov. 24 de 1910. A Director de "El Hombre Libre."

Ruego a Ud. publicar el siguiente telegrama donde pido el sueldo que publica "La Verdad" en su edición de ayer, titulado: "A la cárcel por una viv". Director de "La Verdad".—San José.—Es completamente falso el informe que le dieron acerca de que yo envié a la cárcel a un individuo por el solo hecho de haber lanzado un "Viva Soto". Desde que desempeño este puesto no he enviado a nadie a la cárcel, ni por política, ni por ningún otro motivo; por consiguiente, el sueldo que publica su periódico a este respecto en la edición de ayer, es calumnia. Sírvase publicar este telegrama de protesta. S. Atto. S. S.,

El Agente Pral. de Policía. LISANDRO GARCÍA"

Nota:—Estableceré acusación correspondiente.

La actitud de un Jefe Político

Naranjo, nov. 22 de 1910. A "El Hombre Libre"

Siempre dije que cuando se presentará un grupo o partido organizado adversario al constitucional dejaría Jefatura Política para trabajar abiertamente por la causa de la vergüenza y dignidad nacionales. Por eso, desde antenoche, y así lo manifesté a varios amigos, resolví solicitar permiso con dicho objeto y hoy en nota que remití con don Eladio Calvo y que ya debe estar en poder del señor Gobernador, hice aquella solicitud. Así cesa a la intranquilidad del periódico "La Verdad" que aúdemé número de hoy que acabo de leer. El Jefe Político,

GONZALO MONGE

Los Jefes del Partido Demócrata

El país sabe lo que significa cada uno de los nombres que publicamos a continuación. Emerson, el ilustre pensador de Boston, dice en uno de sus admirables ensayos, que cada palabra no es más que un símbolo. El lenguaje apenas es la clave que abre a nuestra comprensión las maravillas del pensamiento que nunca podrá expresarse con palpitante realidad.

La palabra *vitriolo* se fa un juego de letras sin sentido si no supiéramos que ella es el *distintivo condicional* de una sustancia corrosiva.

De tal modo, para los costarricenses, estos nombres que hoy estampamos aquí, tienen una evocación inolvidable en este momento en que aparecen al frente de una Agrupación Política:

Luis Anderson, Luis Demetrio Tinoco, José Astúa Aguilar, R. de J. Valenciano, Dr. Elías Rojas, Francisco Cordero, Caso Aguilar, Ezequiel Fonseca.

Comentarios? Se necesitan acaso?

Sobre el armamento robado en la Estación del Pacífico

En nuestro último número dimos la noticia de que por medio de documentos falsos había sido sustraído de los depósitos del Ferrocarril al Pacífico un armamento consignado a la Secretaría de Guerra. Mejor informado debemos manifestar a nuestros lectores que lo que en realidad hubo, fué un intento de robo que fracasó por completo.

La protesta del país

Había necesidad de una amenaza, de un intento restaurador del peluquismo sanguinario y *troglodita* para que el pueblo en masa se levantara en son de protesta viril y desahucada.

La jornada del domingo no pudo ser más elocuente. El país ha temblado ante el anuncio de que sus verdugos de ayer ena borbán h y el pendón de un Partido para terciar en el próximo día de elecciones.

Noble coraje ha estremecido a todos los pechos. Y la visión del sufrimiento que estuvo martirizando el alma nacional,—como una película descarnada y palpitante,—ha sido evocada en las conciencias.

Costa Rica sabe que no va a una mera contienda electoral en donde sólo se discuten intereses particulares, sino que en esta oportunidad *única* afianzará para el futuro el reinado verdadero de la República redimida. He aquí por qué ante la audacia del peluquismo desesperado, ese bloque que se juzgó abstencionista, corrió el domingo, como en los épicos tiempos de Mora, a robustecer con su entusiasmo patriótico las egregias columnas de la mayoría, que como en el 56, combatieron el 13 de junio a los bucaneros entronizados en el interior; y con mejores bríos se apresta ahora por los caminos del civismo, a conflagrar el 7 de diciembre, la sentencia lapidaria que pone sobre las frentes maculadas el Iari de la traición y la ignominia.

El veredicto está dado. Los costarricenses pueden vivir tranquilos. El peluquismo disfrazado bajo la cándida viñeta del Partido Demócrata, está sepultado, y con él, la amenaza de que nuestra vida pudiera otra vez infamarse con el retorno del salvaje Geserico Tinoco y de los patibularios Samuel Santos, Jaime Esquivel, Julián Irujas y demás comparsas del oprobio y la rapiña derrumbados.

La jornada del domingo en Alajuela

Alajuela, la ciudad egregia, ha dado una nueva nota de patriotismo. Al solo anuncio de que la tinocracia se había organizado para combatir a don Julio Acosta, el pueblo espontáneamente se organizó el domingo en una aplastante manifestación, con la cual quiso demostrar que estaba dispuesto a adorar de una vez para siempre del régimen fatal que aquí capitaneaban los tristemente recordados Ezequiel Fonseca y Aristides Aguero.

Cuando se supo que de San José venían en representación de nuestro Partido los señores Gabry Rivas y A. García Solano, ambos de la Redacción de este diario, la enorme manifestación fue a recibirlos a la Estación, llevando a la cabeza a los principales Jefes y a don Aquiles Acosta.

Al bajar del tren los voceros de nuestra causa, los manifestantes prorrumpieron en vibrantes vivas a Julio Acosta y al Partido Constitucional, mientras por otro lado, el reducido grupito de peluquistas venían a saludar a los representantes del trágico 27 de enero, don O. Castro Saburío y don Aníbal Santos.

Los discursos

Nuestro inmenso desfile siguió hasta el mercado, y en la esquina de Steinvorth reunidos ya todos los simpatizadores de la causa regeneradora, en número de más de tres mil, subió a la tribuna el benemérito Maestro de 6 generaciones don Elías Salazar, y anatematizó con frase enérgica a los malos costarricenses que trataban de desorientar los anhelos del espíritu nacional.

Después habló el señor A. García Solano. Explicó como el movimiento que a última hora había surgido sólo trataba de restaurar en el Gobierno al régimen del tinoquismo derrocado después de una cruenta cruzada en que murieron tantos costarricenses.

Luego Gabry Rivas dijo de sus campañas y la prensa de Nicaragua emprendió para combatir la barbarie de los Tinoco, y apostrofó virilmente a los que hoy tratan de levantar sobre la República el pendón sangriento de los hermanos fatales.

Otros oradores

El entusiasmo era delirante. Los aplausos fervorosos. Pocas jornadas como ésta del domingo. El tinoquismo, regado, despreciado, no pudo levantar su voz en aquella ciudad viril que de un modo tan categórico los rechazaba.

Hablaron enseguida don Matías Núñez, don León Vargas, don Luis Dobles Segreda, don F. Araya, don Manuel Campos y el Lic. don José Vargas Porras, todos con lucidez, con patriotismo, con esa decisión que sólo alienta a los que están del lado de la justicia, a los que tienen el corazón bien puesto.

El peluquismo disfrazado, ya debe estar bien seguro de su struendoso fracaso.

El país lo sabe de sobra. No habrá posibilidad de una sorpresa, no torrarán ni el oprobio ni el crimen a maltratar a Costa Rica.

Dos agasajos

Depués de la hermosa fiesta con que Alajuela demostró elocuente y sinceramente que en ella no privan los ideales del retorcido tinoquista, los señores don Aquiles Acosta y el Lic. don José Vargas Porras, ofrecieron a los representantes de la Directiva General, señores Gabry Rivas y A. García Solano, un suculento almuerzo que fue servido en Hotel Central.

El señor Romero Casal, también quiso agasajar a los periodistas. Invitados a pasar a su casa, los obsequió con exquisitos refrescos y con ricas tostes.

CORRESPONSAL POLÍTICO

PIENSE

cuánto bien se hace al país mejorando la condición física de los niños

Busque en esta lista con qué puede Ud. contribuir para las Colonias Escolares de Vacaciones y envíelo a la Inspección de Escuelas de esta ciudad o a la Escuela *José Simón* en Cartago.

ALIMENTOS

Maíz, arroz, frijoles, arúcar, dulce, papas conites, galletas, cacao, café sal.

ROPAS

Cobijas, mantas, lienzos, zarzacas, driles, hilo, botones, abrigos, medias sombreros, pañuelos, paños de manos. Se reciben también ropas usadas que serán desinfectadas antes de usarse.

MUEBLES

Sillas, bancas, mesas, estantes, baúles, cajones.

UTENSILIOS

Loza, trastos de cocina, cubiertos, tinajas, pañuelos, candeleros, candelas, fósforos, peines.

UTILES PARA ASEO

Jabón, botás, cepillos para dientes, para

uñas, para zapatos, cepillos de raíces, escobas, palos para piso, baldes, pañuelos.

BOFIQUÍN

Termómetros, algodón, vendas, gasa, liso, yodo, calodión, ácido bórico, bicarbonato de sodio, paregórico, aspirina, sublimado, glicerina; peróxido de hidrógeno, subgalaído de bismuto, alcohol puro, vaselina boricada, aceite de castor, sulfato de quinina (píldoras), subnitratro de bismuto, mostaza.

Queja digna de ser atendida

Hemos recibido comunicaciones de Santa Clara, diciéndonos que aquel caserío está completamente incomunicado por haberse destruido los andarrivales sobre los ríos Patria, General y Quebrada Grita, que actualmente están muy crecidos y no se pueden cruzar a nado por las fuertes corrientes.

Dicen los vecinos quejosos que hace días solicitaron del Gobierno el arreglo de dichos andarrivales y nada se les ha contestado al respecto.

Trasladamos la queja a quien corresponda en la seguridad de que los vecinos serán atendidos.

Sección del Partido Constitucional

CANTON DEL PURISCAL - PROVINCIA DE SAN JOSE

Candidato a la Presidencia de la República DON JULIO ACOSTA

Candidato a Diputado: Lic. Carlos Díaz Barquero : Jefe del Partido: Don Ramón Charpentier

ADHESIONES

Liborio Morales
 Juan Mori Cordero
 José Jiménez Mora
 Ricardo A. Castro
 Alberto Charpentier M.
 Salvador Jiménez F.
 Ricardo Charpentier M.
 Pío Gamboa
 Juan Jiménez Aguilar
 Fausto Salazar A.
 Jacinto Murillo
 José M. Chacón
 Jerónimo Salazar Fernández
 Francisco Arley
 Rafael Garro
 Gregorio Valverde
 Jesús Porrás
 Joaquín Arley
 Pánfilo Fernández
 Romualdo Masís
 Joaquín Cordero
 Malaquías Vargas
 Ramón Cabalero
 Hilarión Chacón
 Nazario Valverde
 Darío Flores
 Ramón Salazar Acuña
 Octavio Valverde
 Moisés Aguilar
 Rafael Rojas Andrade
 Ernesto Vargas
 Ramón Ureña Zúñiga
 José María Guzmán
 Isaias Delgado
 Manuel Salazar
 Ismael Retana
 Silvano Salazar
 Francisco Gomez
 Manuel Calvo
 Ramón Mena Ureña
 Adán Quesada Román
 Carlos Ch. Zúñiga
 Marcial Ureña Zúñiga
 Carmen Hidalgo
 Froilán Picado
 Roberto Arroyo
 Luis Herrera
 José Vega Chacón
 Antonio Vega Chacón
 Pío Quinto Madrigal
 Ismael Fallas
 Ramón Artavia
 Crisanto Vargas
 Eligio Mata
 David Chavarría
 Aureliano Retana
 Bartolo Jiménez
 Rafael Sandí Bonilla
 Jesús Fernández M.
 Dionisio Fernández M.
 Antonio Jiménez Fernández
 Marcos Chavarría
 Rafael Alvarez Guzmán
 José Mata
 Dolores Delgado Alpizar
 Hilarión Chavarría
 José M. Alvarado Fallas
 Juan F. Vargas
 Joaquín Jiménez
 Guadalupe Chavarría F.
 Santiago Peraza
 Napoleón Chavarría
 Gregorio Chavarría F.
 Julián Jiménez R.
 Cecilio Bermúdez
 Napoleón Jiménez
 Antonio Acuña
 José Valverde Rojas
 Gabriel Murillo
 Rosa Chacón Bermúdez
 Luis Herrera

Alejandro Barbosa Mora
 Joaquín Jiménez Zúñiga
 Valerio Sanabria
 Rafael Sanabria
 Nicolás Sanabria
 Celso Cordero
 Francisco Gámez Monge
 Juan Ramón Otárola
 Abraham Madrigal
 José M. Salazar Marín
 Luis Alpizar
 José V. Mora
 David Zúñiga
 Vicente Madrigal López
 Joaquín Castro Retana
 Leandro Pérez
 Fidel Solís
 Daniel Vargas Méndez
 León Guzmán
 Daniel Calderón
 Antonio Cordero
 Guadalupe Fernández Mora
 Jacinto Chacón
 Custodio Quirós
 Victoriano Agüero Ch.
 José D. Fernández
 Manuel Gamboa
 Pánfilo Mora
 Juan Gamboa
 Luis Gamboa
 Benigno Garro
 Noé Salazar Marín
 Vicente Salazar A.
 Jeremías Fernández
 José Guzmán L.
 José Venancio Masís
 Claudio Masís
 Gordiano Guzmán Cruz
 Antonio Chaves
 Moisés Masís
 Emilio Arias Z.
 Rafael Corrales
 Nicolás Cascante
 Bernardino Porrás
 Martiñiano Aguilar
 Lorenzo Porrás
 Emilio Castro R.
 Gerardo Acaño F.
 Benjamín Torres
 Rafael Mora Chavarría
 José Solís D.
 Gabriel Mora M.
 Ramón Murillo Mora
 Raimundo Montes
 Juan Heróndez
 Ramón Heróndez
 Miguel Castillo
 Rafael Murillo
 Jesús Montero Zúñiga
 Isaias Chacón
 Alfredo Alpizar Mora
 Mariano López
 Miguel Solano Jimsnez
 Luis Bermúdez
 Rafael Quesada R.
 José M. Alvarado
 Silvano Quirós
 Miguel Flores
 Félix Agüero P.
 Valentín Valverde R.
 Mercedes Mora
 Francisco Artavia
 Isaias Bermúdez
 José E. Jiménez
 Jorge Jiménez V.
 Fidel Quirós
 Dolores Salazar Valverde
 Adolfo Mora
 Juan Torres
 Elías Castro
 Alejandro Barboza Mora

Trinidad Barboza
 Isaias Marín Jiménez
 Daniel Fernández
 José M. Barboza
 Manuel Salazar Godínez
 Jesús Flores
 Pedro Jiménez
 Alejandro Bermúdez R.
 Gregorio Bermúdez R.
 Espiritusanto Leandro C.
 Benjamín Arguedas
 Arturo Arguedas
 Francisco Umaña
 Jacinto Guzmán
 Daniel Salazar
 Vidal Guzmán
 Juan Avalos
 Ascensión Avila S.
 José Avila S.
 Manuel Espinoza Z.
 Antonio Céspedes
 Ramón Jiménez
 Antonio Acuña L.
 Joaquín Arguedas
 Trinidad Calderón
 Benigno Guzmán
 Marcos Morales R.
 Juan Espinoza Z.
 Ramón Angulo
 Aurelio Quirós F.
 Rafael Espinoza Z.
 Custodio Fallas
 Custodio Quesada
 Faustino Agüero
 Manuel Calvo
 Ramón Montero
 Francisco Bonilla
 Manuel Solano
 Santiago Acuña P.
 Guillermo Espinoza
 Agustín Montero Ch.
 Juan Calvo
 Rafael Arias
 Carlos Jiménez
 Luis Barboza
 Constantino Porrás
 Darío Jiménez
 Santiago Otárola
 Carlos Otárola
 Manuel Ureña
 Aljo Bermúdez
 José Méndez Rojas
 Pedro Prado Guzmán
 José M. Alvarado E.
 Anselmo Quirós
 Manuel Monge V.
 Mariano Valverde
 Juan Quirós
 Reyes Valverde
 Agustín Ramírez
 Isidro Guadamuz
 Aquileo Mena
 Víctor Alvarado
 Otoniel Jiménez
 Rafael Jiménez Porrás
 Moisés Jiménez Porrás
 Pedro Jiménez Porrás
 Ernesto Jiménez
 Manuel Barboza
 Nicomedes Quesada
 Cruz Marín J.
 Isaias Marín J.
 Tobías Mora V.
 Aquileo Salas J.
 Florentino García C.
 Antonio Barboza
 Ruperto Barboza
 Ramón Barboza
 Claudio López
 Nicolás Venegas
 Ramón Núñez

Aniceto Burgos
 Rafael Jiménez V.
 José M. Salas R.
 José E. Montero
 Avelino Jiménez
 Ismael Torres M.
 Juan M. Barboza
 José Guadamuz
 José Arce V.
 Eulogio Mora.
 Claudio Arce
 Timoteo Valverde
 Zacarías Rojas Villalta
 José R. Agüero M.
 Ventura Agüero M.
 Moisés Acuña M.
 José Antonio Salas
 Benjamín Cascante F.
 Rogelio Garita
 Rafael Montoya García
 Nicomedes Jiménez Valverde
 Francisco Ureña
 Modesto Villalobos
 Emilio Villalobos
 Guido Villalobos
 Antonio Chacón Bonilla
 Jenaro Jiménez Ureña
 Rafael Méndez R.
 José Gómez R.
 P. Víctor Quirós
 Rafael Quirós S.
 Ramón Mora Quesada
 Blas Guadamuz J.
 Espiritu Jiménez
 Francisco Quirós Arce
 Isaias Prado
 Pedro Aerrera Mora
 Francisco Salazar Otárola
 Fabio Salazar
 Florentino Jiménez
 Eliseo Quirós
 Ramón Vindas
 Aquiles Jiménez
 Jacinto Montero
 Rubén Montero
 Rafael Montero
 Claudio Barboza
 Aniceto Jiménez V.
 José Mora C.
 José Salas
 Pedro Salas
 Celso Castro
 Víctor Obando
 Roberto Jiménez
 Jerardo Fernández
 Eulogio Torres
 Camilo Barboza
 Braulio Castro
 Manuel Castro
 Salvador Mora
 Florentino Castillo
 Toribio Badilla Fallas
 Anselmo Badilla Salas
 Atejandro Porrás
 Ismael Vargas M.
 Pedro Murillo Rojas
 Guillermo Espinoza
 Juan Moreno
 Máximo Mora ú. ap.
 Bernardo Mora Montes
 Marcos Mora
 José García Cascante
 Jesús Elizondo
 David Alvarado Rojas
 José M. Chavarría Arias
 Esteban Ramírez Q.
 Pompilio Mora Cubillo
 José M. Guzmán
 José Fernández
 Pedro Torres Castro
 Miguel M.

Rafael Vindas Rubí
 Juan Vindas Rubí
 Miguel Vindas
 Jaime Marín Fernán
 Alberto Mora Fallas
 Miguel Alvarez
 Dimas Murillo Agull
 Antonio Torres Chay
 Manuel Venegas
 José M. Arias A.
 Isidro Guilén
 Trinidad Berm
 Patrocino Sol
 Pedro Cascan
 Juan Parra
 Benjamín Bar
 Cristino Cár
 Florencio Mar
 Francisco Vind
 Casimiro Chav
 Rafael García
 Isidro Chavarría
 José Díaz
 Mateo Castro R.
 Rafael Castro Ama
 Ricardo Badilla F
 Miguel Fernández
 Domiciano Valverd
 Jesús Murillo Jimé
 Alejandro Jiménez
 Leonardo Delgado
 Rafael Segura Mar
 Onorio Masís
 Rafael Gutiérrez
 Rosendo Cubillo
 Sérvulo Delgado
 Ruperto Chavarr
 Amadeo Murillo
 Benjamín Alvara
 Gabino Alvarad
 José Fernández
 Jesús Jiménez
 José M. Valverd
 Rafael Fernández
 Antonio Salas R.
 José Garro
 Ismael Hernández
 Isolino Badilla
 Sebastián Her
 José M. Cas
 Antonio
 Victoriano sombrero
 Abel Ca
 José Ber
 Juan
 Santiago Díaz
 Miguel Mena
 José M. Sánchez Q
 Vicente Aguilar
 Manuel Aguilar
 Mauricio Mena
 Sebastián Mena
 Rafael Garro
 José Avalos Pérez
 Joaquín Fernández
 Jerónimo Kiverá
 Santiago Quirós
 Benjamín Guerrer
 Sotero Vega
 Dionisio Fernán
 José M. Bermúde
 Jenaro Cordero
 Juan Quirós
 Santos Sánchez
 Lino Artavia A.
 Juan Chacón F.
 Rafael Agüero
 Adán Madrigal
 Juan Valverde

ploni

LO A MIS CLIENTES
 de regresar de los Estados Unidos, donde he hecho
 de mercaderías; al notar la baja del cambio y
 que puedan salir de la existencia que tengan, he
 la suma de doscientos mil colones con
 50 00

BEJOS M. YAMUNI

Basigó y Alvarado
 de recibir y venden a precios bajos
 Zarzas, Driles, Cobijas, Pañuelos, Clavos de Alambre,
 s, Galas para Hoyos, Aceite de Oliva, PAPEL SERRANO,
 Vinos, y varios otros artículos.

**re el cataclismo de diciembre
 próximo**

porta que actúa de astró-
 do por varios períodos
 s Unidos, ha echado a
 de una catástrofe sin
 que ha de ocurrir a me-
 mo diciembre, atri-
 and s man-
 di co apa-
 on con el
 planetas
 solares,
 urra en
 chequero
 según
 quidena
 según
 dísticas.
 rs, pues, una qui-
 ci puedan producir
 poco menos que
 efecto que pueda oca-
 la conjunción de los
 etas del sistema solar
 nate nulo, porque la
 mensamente superior
 todos los planetas y

satélites del sistema; y según uno de
 los principios de gravitación, la atrac-
 ción de un cuerpo sobre otro, está en
 razón directa de la cantidad de la
 masa.
 Así es, que aunque se conjuncio-
 naran todos los elementos del siste-
 ma solar, en nada influirían sobre el
 sol.
 Luego el señor astrónomo en re-
 ferencia no cuenta con la atmósfera
 terrestre que nos envuelve y defiende
 de varios fenómenos astronómicos.
 En el año 1900 la tierra atravesó
 la cauda de un cometa, y nos queda-
 mos tan frescos.
 De manera que pueden estar tran-
 quilos nuestros lectores, a los que
 tendremos el gusto de saludar des-
 pués del término fijado para la catás-
 trofe, cuyo anuncio, a nuestro enten-
 der no tiene otra finalidad que lla-
 mar la atención pública; vender papel
 impreso, mantener en alarma a los
 ignorantes y a los timoratos.

K. TON

INICIATIVA
 digna de ser tenida en cuenta

El Director de "El Comercial" ór-
 gano de la Botica Francesa, referente
 al "Manifiesto a los Maestros" ha re-
 cibido la contestación siguiente:

Escuela de Guayabal, 21 de no-
 viembre de 1919.

Muy señor mío:
 Oí decir una vez a un anciano cam-
 pesino: *quien me quiere a mis chiqui-
 llos es mi amigo.* Ud. tan generoso;
 reparte semanalmente *fino manjar* a
 nuestros tiernos parvulillos escolares.
 Nuestra gratitud y aprecio para Ud.
 es indudable. Sus insinuaciones las
 vimos con gusto. Le doy esta idea
 por si la cree digna de exponerla en
 "El Comercial".
 Los maestros ofreciendo nuestro
 servicio ad honóramo por bonos de
 la R. N., como escribientes en las mes-
 as de votaciones que vienen, podrí-
 amo contribuir en algo, para bien de
 nuestra Patria rediviva. Desde luego
 se ofrece como tal, su humilde servid-
 or y afectísimo,
 RAFAEL F. CORDERO H.

GABRIEL VARGAS

*Tiene siempre en existencia en
 su Almacén, suela de superior ca-
 lidad, cueros para calzado curti-
 dos en su Tenería de Guadalupe,
 y todos los materiales concernien-
 tes al ramo de Zapatería, de las
 mejores marcas. Café molido, Ja-
 bón y otros artículos a precios bajos.*

Grave equivocación

Porque los servicios son mejor presenta-
 dos y lujosos juzgan que sus precios son más
 altos, pero es un grave error basta consul-
 tar para convencerse. Las cajas mortuorias
 son elegantes y de mucho arte.

Funeraria Polini

Lea, que le conviene
*Se compran cadenas de oro y platino, y todo lo que
 contenga platino. También compro a utaduras de pasta
 quebradas y saras. Se va a domicilio.*
 Pregunten por PERALES, en el Hotel España

Comerciantes, aprovechen
 Acabo de recibir las siguientes mercaderías, que venderé a precios
 que no admiten competencia:
 CEMENTO, VINO TINTO EN BARRILES ACEITE DE ALGODÓN PAPEL DE
 ENVOLVER, GRASA PARA EJES CLAVOS DE CONSTRUCCIÓN, GRAMPAS,
 TE y CLAVOS PARA HERRAR. Siempre consulte mis precios.
 SEGUNDO ZONTA

MINEROS

Se necesitan buenos trabajadores para las Minas de
 Abangarez. se paga de \$ 3.00 a \$ 3.50 al día y pasa-
 je a los mineros y \$ 2.50 a \$ 3.00 a los carreros.
 Informes en la oficina ABANGAREZ GOLD FIELDS,
 altos del Banco de Costa Rica.

Sobre exportación de ganado

La semana pasada el señor Presi-
 dente Provisional de la República,
 apoyado en uno de los célebres con-
 tratos de la pasada administración—
 contrato Tinoco-Keita—permitió la
 exportación de 500 novillos gordos,
 y como es natural, esto influyó para
 que el precio del ganado en la feria
 de la presente semana subiera diez
 puntos. Como en verdad nuestro país
 no tiene el suficiente ganado para
 exportar, y nuestra Municipalidad
 interesada como está con la colabo-
 ración del señor Gobernador para
 abrir expendios de carne, a fin de
 abaratarla, me parece que la labor
 bien encaminada de estos es nula,
 desde luego que la exportación des-
 via estos proósitos. Ojalá que don
 Francisco Aguilar, animado como
 está de hacer bien al pueblo, estudie
 este punto y se fije que si bien cierto
 es que exportar nos trae riqueza,
 presente caso es excepcional, que
 afecta el consumo de uno de los ar-
 tículos más indispensables para la
 vida.
 En mejor oportunidad y con datos
 estadístico, demostraremos cómo
 Costa Rica puede hacer embarques
 de ganado sin que se afecte el con-
 sumo.
 San José, Nov. 19, 1919.
 Trinidad Carvajal

SIGUIENTE es una carta en extremo trágica y dolorosa que nos ha facilitado bondadosamente para su publicación un amigo nuestro
 partidario decidido del seguro de vida, bajo la condición expresa de que no sea revelado el nombre de la familia de quien se trata. El
 nombre que dejamos intacto es el de HOWARD, desgaciado autor de la carta, ya conocida de algunas personas con el nombre de

THE HOWARD LETTER

27 de Mayo de 1909

Willie:

Contestación a tu carta de ayer, debo decirte que nada me sería tan
 como poder aumentar mi seguro en 50,000 dólares más. Ojalá pudiera
 Pero no has de poder. Mañana voy a ser operado, nada menos
 y según los Doctores mi probabilidad de escape es UNA
 CINTE
 me noticia, de seguro, te sorprenderá, puesto que hace apenas 10 me-
 viada la cuarta vez en 10 años, me aceptó el Médico Examinador de
 los esp. Yo no puedo perder la esperanza, pero no puedo sustraerme
 puro afecidad opresiva de la idea que sea este quizás mi último día de
 vida.
 sidad, al he arreglando mis asuntos domésticos, y por cierto que no nece-
 jornada de la y no a ningún contabilista. Mi activo se reduce a: (1)
 tórn el Banco \$ 341. (2) Muebles, enseres y efectos personales que
 sien valor de vent; (3) Mi Seguro de Vida \$ 30,240.
 Mi pasivo es el siguiente: 1.—Hipoteca sobre la casa \$ 4,500.; 2.—
 das pequeñas domésticas \$ 195.
 Aquí tienes mi estado financiero después de 16 años de lucha. No es
 alentador que digamos, para un hombre de 37 años; pero yo empecé
 puñas y con ellas he tenido que abrirme camino. Desgraciadamente
 no empezaba a cosechar el fruto de mis esfuerzos me encuentro in-
 so al borde de la tumba.
 Mi único consuelo en esta crisis es mi Seguro de Vida, y como he debo
 consejos e instancias, es el caso, querido Willie, de expresarte por ello
 te vivo agradecimiento.
 Cuántas veces, amigo, he estado a punto de aborrecerte por te insis-
 constante en recargarme con nuevos seguros! Con una entrada de
 \$ 5,000 ha sido, te aseguro, empresa difícil sostener un seguro de
 \$40. Puedo decir que el año pasado, de cada dollar que me corró, 16
 osos fueron consumidos por los premios de mi seguro.
 Pero el sacrificio ha valido la pena. ¿Qué otra cosa le dejaría yo hoy a

mi familia? Si yo hubiera depositado en un Banco esos premios, mis econo-
 mías habrían llegado a \$ 4,000.; y está por verse que aún eso me hubiera
 quedado y que no hubiera echado mano a ello en momentos críticos tan co-
 munes en la vida. Cuantas veces he sostenido una verdadera lucha para
 pagar mi premio y lo he hecho sólo por miedo de perder mi seguro. Gracias
 a Dios lo he conservado, y puedo ahora entrar en el cuarto de operaciones
 sin que me mortifique el porvenir de mi Nelly y mi Buster.

Si sucumbo, los gastos de mi entierro los cubre fácilmente mi póliza de
 \$ 240 de premios semanales, que saqué justamente con ese fin. La póliza de
 \$ 5,000 que tomé al fabricar mi casa, cancela la suma de la hipoteca y quedan
 por consiguiente; \$ 25,000 para mi familia. Esta suma año al 6% anual
 produciría una entrada de \$ 1,500 que, no teniendo alquiler de casa que
 pagar, bastaría para las necesidades de Nelly y mi hijo.

Me acerco a la horrible incertidumbre de mañana sin remordimiento al
 congoja, y ese estado de ánimo te lo debo casi exclusivamente a tí. Tú me
 indicaste el buen camino. Hace 10 años que yo miraba delante de mí un
 porvenir risueño y de holganza para mi vejez. Mañana habrán quizás las
 parcas cortado el hilo de mi vida y ahogado mis ilusiones. Mis castillos en el
 aire se habrán venido abajo, y mis caras esperanzas estarán más muertas
 que mi propia carne.

Sin embargo, gracias al Seguro de Vida, mi familia heredará una parte
 de ese dinero que una muerte prematura me impide hacer. Nelly y Buster
 tendrán casa y una renta segura mientras vivan, cosas que, aún habiendo yo
 vivido, no habría podido garantizarles, debido a la constante inestabilidad de
 mi salud y mis negocios. El Seguro de Vida ha hecho por mi familia lo que
 no habría podido hacer yo mismo y mi caso es la prueba más irrecusable del
 insigne servicio que esa institución le presta a la Humanidad.

Te parecerá quizás extraño que te escriba así al borde de la tumba, pero
 no quiero irme sin manifestarte la gratitud sincera que siento en estos mo-
 mentos hacia tí y hacia la gran causa que representas. Adiós. (?)

Tu amigo,
 Howard.

PIZA E HIJOS
 Representantes en Costa Rica de los Manufacturers Life Insurance Co. Toronto - Canada
 Asegúrese hoy, que está usted sano. Mañana pudiera ser muy tarde
 Seguro de vida no es un gasto; es una economía que gana interés. Si Ud. no conoce bien estos negocios solicitenos detalles y prospectos.

FERROCARRIL AL PACIFICO

AVISO

En el deseo de contribuir al mayor desarrollo agrícola, especialmente en los ramos de importación y exportación, armonizando los intereses de los productores con los de esta Empresa, desde el día primero del entrante Diciembre en adelante, oiré, en esta oficina, proposiciones para arreglos especiales.

JUAN GOMEZ A.
Administrador General.

Nuestros Colaboradores

Frete al Enemigo

Nunca fue nuestra opinión que lo más favorable para la causa nacional que la revolución triunfante representaba, era la exclusión de todo otro partido que adversara la tesis de la restauración postulada por los patriotas del Sapoá.

Por el contrario, anhela nos siempre que los enemigos de la libertad a zararan su bandera, para librar al Partido Constitucional de una promiscuidad bien sospechosa que empezaba y a desnaturalizar su obra de justicia y de sanción.

Mantenido durante treinta meses en el país la más violenta tiranía que nuestra Historia recuerda, no era posible suponer que la unanimidad del pueblo podía aclamar sinceramente a los paladines que a fuerza de constancia y de entereza abalieron el reinado de injusticia. Porque la existencia de un tirano domando a un pueblo, supone una complicidad de muchas voluntades.

Desde luego resulta lógico el fenómeno de que los hombres que al amparo del nefasto régimen medraron o en él tan sólo sintieron satisfechos los brutales instintos de su corazón, quieran agruparse para restaurar el poderío que el sacrificio de unos cuantos bien inspirados consiguió arrebatarse de sus manos irrespetuosas.

Esos hombres se han agrupado ya y han dejado de constituir el peligro que antes entrañaban maquinando aisladamente en la sombra para alejar al pueblo del cumplimiento de su deber electoral.

La primera ventaja que el movimiento tinoquista nos ofrece, es la ruptura inmediata del bloque abstencionista que la carencia de un peligro próximo estaba formando en el país. Somos por natural olvidadizos y benévulos por viciosa virtud de nuestra sangre. Somos además apáticos. Pasados los horrores de la violencia, y no creyendo en su repetición, fácilmente habíamos ido cayendo en la sabrosa atonía que no demanda esfuerzo alguno y que siempre nos ha hecho abandonar la suerte de nuestros destinos en manos de los pocos que tienen voluntad para la acción. Pero el golpe oportuno que la reac-

ción acaba de dar, nos ha despertado con los sobresaltos del que anhela espantar el sueño para evitar que la horrible pesadilla se repita.

Conviene ahora más nunca la cordura para que podamos reparar en cuanto sea posible los errores de nuestra desidia anterior. Dignamente algunos, como el de la increíble deficiencia de los registros electorales, ya no tendrán composición.

Miremos al enemigo frente a frente; no esquivemos sus golpes. Dijo: no los nuestros ciertamente al corazón. La historia del pisado régimen es el repleto arsenal que ha de servirnos en la lucha. El régimen de sanción que hemos venido predicando, aun entre el disgusto de nuestros mismos correligionarios, es lo único que puede salvarnos de los nuevos intentos de la tiranía.

Seamos serenos. El pueblo ya empieza a darse cuenta de sus responsabilidades y él será quien dé la lección formidable que haga enmudecer para siempre los reducidos de la barbarie rediviva.

Cantemos otra vez las estrofas que un día llevaron las huérfanas populares con desbordante entusiasmo a vencer otra restauración bandálica. Cantemos llenos de unión patriótica, tan alto como puedan oírnos nuestras montañas:

"De las bravas jornadas que llenan nuestra historia de orgullo y de honor los gallos clarines resuenan convocando de nuevo a la acción."

Acudamos, que ya se divisa del tirano de ayer la facción, la victoria nos da su sonrisa bajo el oro triunfante del sol.

Somos fuerza y vigor, somos lumbre, nuestros nobles empeños al fin llegarán sin tropiezo a la cumbre ¡no hay poder que los logre abatir!

Si otra vez el sangriento flujelo los tiranos se atreven a alzar, bajo el límpido azul de este cielo vibre el rayo; después habrá paz."

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN

SECCION ECONOMICA DE AVISOS

TARIFA

Cuatro líneas: 50 centimos por inserción; mínimo 4 inserciones. Exceso 10 centimos por línea e inserción. Pago anticipado.

SE VE DE finca entera o en parte, con agua en todo el terreno, de 135 manzanas, potrero, agricultura y montaña con mucha madera, tiene casa, cercada de alambre, muy buena para lechería, tiene un kilómetro frente al camino de Sarapiquí, que queda al Este, l'leve diario en verano, situada al Norte de la Concordia, barrio de la Concepción de Alajuela, dista de aquí 2 horas. — Dirigirse en esta ciudad a Ezequiel Solano.

Casa de habitación con jardín en frente, arreglada con todo el confort deseable, situada a 300 varas al Norte del Parque Nacional (Barrio de Aranjuez) se vende en buenas condiciones de pago. — Informes en la Librería Lehmann.

Llavero ENCONTRADO en un carro del Ferrocarril del Norte—Alajuela a San José—nos ha sido traído para ser entregado a su dueño.

Teatro Nacional

Concierto de Santa Cecilia

Se ejecutaron:
Del maestro Enrique Jiménez Núñez "Vals sentimental" de motivos agradables al oído, instrumentados con elegancia.
Del maestro Castro Carazo "Berceuse" composición ya conocida y juzgada ventajosamente.

La ejecutó Longino Soto, con pulcritud y esmero.
Del maestro César Nieto "Puesta de Sol" barcarola y "En el jardín del amor" serenata; las dos para orquesta.

Son composiciones, muy recomendables sentidas e instrumentadas con refinado gusto.

En mi humilde opinión la primera es superior en mérito a la segunda, de elegante tiempo de gavota.

Del maestro Repetto, "Nocturno" orquesta y "Mazurca de concierto", piano. "Nocturno" tiene pasajes brillantes; en conjunto es una obra a gozosa llamativa y no me parece apropiado el título.

La "Mazurca de concierto" en mi concepto es mucho mejor que "Nocturno" a pesar de no estar apropiado el movimiento. Podría habérsela titulado "Capricho".
Del maestro Julio Fonseca "Amor ti chiedo" romanza para tiple acompañada a piano "Leda" vals intermezzo y "Trio" op. 38 para violín violoncelo y piano.

El "Trio" es una obra maestra en inspiración e instrumentación. No desmerece de los "Trios" de los autores célebres.

El vals "Leda" es elegantísimo y muy bien instrumentado. El motivo que pone en pistón me gustaría más en violoncellos.

Creo que ganaría en elegancia, y estaría más armonizada con la tonalidad general de la composición.

"Amor ti chiedo" dió ocasión a la señorita Luisa Montero de lucir su correcta escuela de canto.

Todas las obras merecieron calurosos aplausos, alcanzando los honores de la repetición, el "Vals sentimental" del maestro Enrique Jiménez Núñez "Nocturno" y "Mazurca de concierto" del maestro Repetto, "Leda" vals intermezzo del maestro Julio Fonseca y "En el jardín del amor" serenata del maestro Cesar Nieto, a pesar de ser la última del programa.

Enrique Martínez hizo las delicias del público recitando "Conchetas" y otras composiciones.

Al comenzar el concierto, Rogelio Sotela leyó una bellísima allocución en loanza de la música, que evidenció una vez más el talento y refinado estilo del joven poeta.

La orquesta formada por 40 profesores, impecable.

La decoración del escenario bien puesta destacándose en el centro una hermosa lira de flores, precioso trabajo de la jarinera "La Guara" de don Juan Bta. Brenes.
El concierto de Santa Cecilia me convenció que en el país hay buenos elementos para formar una sociedad de conciertos y que el público va entrando en razón en materia de arte musical.

No cejen en su empeño los ejecutantes y los maestros. El primer paso está dado con éxito satisfactorio.

Solo falta un poco de buena voluntad y constancia para acabar de realizar la obra, que hablando francamente es de absoluta necesidad para la educación y refinamiento artístico del público.

A pesar de ser el concierto en honor a Santa Cecilia, debo manifestar que la escuela de música de este nombre, no tomó arte ni parte en él; la iniciativa y la organización, se debió a los señores Nieto, Fonseca y Repetto, a los que felicito cordialmente.

CH-NTECLER

C. Martin y Comp.

Apartado 207 :: Teléfono 349
ALMACEN DE GENEROS Y ABARRILES

Recibimos Fósforos "Gallito"

"LA CIUDAD DE MEXICO"

de ER-ESTO ORTIZ

Depósito Permanente de Harina

TEATRO TEBOL

Hoy Martes: ¡Grandes tandas populares!
A las 8 y a las 9 p. m.
Nuevos números por el Duetto América y sorprendentes atracciones por

Los Fantoques Humanos
que harán las delicias de la concurrencia
Luneta o Butaca o 50
Mañana Miércoles: ¡Sensacional Debut!
Los Nobles Artistas
Goldín y Bina
Los Magos Modernos

TEATRO MODERNO

H y Mertes
¡Grandiosa Reboja de Precios!
La sensación al pillarla
La Señal de la Pequeña Mano
por el celebrísimo
Mono Jack
¡Precios Populares!

FRANCISCO ORLICH Y COMPAÑIA

N. ORLICH & ORLICH Hnos.

Fabricantes de Jarcia, Bieva y Jabón

Importadores y Exportadores

SAN JOSE :: Costa Rica :: SAN RAMON

La Geisha y La Feria

Las preferidas de la Sociedad

Si quiere ser chic, visite estas Cantinas

Tienda de Jaime Carranza

Apartado 513 - Contiguo Lechería Alberto González Teléfono 169

Avisa a su numerosa clientela que acaba de recibir un variado surtido de artículos de uso doméstico en todos sus ramos
Objetos de buen gusto para regalos al alcance de todos los bolsillos
Precios a cambio bajo - Visitenos para su provecho

LA MAGNOLIA

Ha llegado a dicho establecimiento el tan esperado y grandioso surtido de vinos tintos y blancos de mesa de LA RIOJA
Ciento ochenta cajas a precios sin competencia y al bajo cambio actual.

ESCARRE HERMANOS

CAMPOS HERMANOS

EL MEJOR SERVICIO DE FUNERARIA

Las cajas más elegantes - Los carrojes más lujosos Teléfono 230 Servicio Nocturno

Commercial Union Assurance Co., Ltd.

LONDRES

COMPANIA DE SEGUROS
CONTRA INCENDIO Y ACCIDENTE

Adolfo Cañas, Agente

OFICINA: 25 varas al S. de la Alhambra

G. AMSINCK & CO., INC.

Importadores y Exportadores

New York, New Orleans
San Francisco

Adolfo Cañas, Agente Gral.

AGENTE VENDEDOR: M. V. BLANCO

Corredor Jurado
OFICINA: 25 varas al S. de La Alhambra

LA IMPERIAL

FEDERICO AYMERICH

Acaba de recibir un selecto y novedoso surtido de sombreros que ofrece a su selecta clientela

en su Establecimiento, contiguo a la Botica Oriental

LA COLOMBIANA

Teléfono 751 - SAN JOSE - Apartado 699

Se trasladará al lado Sur del SIGLO NUEVO, frente a la Botica Americana

ATMETLLA Hermanos

ESTABLECIDOS EN 1910

Toda clase de operaciones de cambio

AGENCIAS Y COMISIONES - SAN JOSE, COSTA RICA

ROP. HECHA DE CASIMIR

Gran surtido de casimires de fantasía calculados al 250 o/o, en cortes y por varas. Trajes de alpaca, trajes blancos, sacos para oficina de alpaca y de dril. Ropa interior estos V B D, y Francés, y otras muchas cosas se encuentran donde B. L. GRAVE, contiguo a la Alhambra

B. A. GONZALEZ Y CO.

Fabricante de tabacos y cigarrillos - Los únicos premiados con medalla de oro
Para pedidos dirijase a don Gonzalo Blanco en la oficina de H. PEYROUTET y Co

Dr. R. Moreno Cañas

OFICINA: Frente, la Lechería de don Alberto González Soto - Teléfono 147

HORAS DE CONSULTA:

De 10 30 a 11-30 a. m. - De 3 a 5 p. m., todos los días

La Granja Almacén de
Barrotes.

E. SABORIO & CO.

25 varas al Norte del Mercado — Calle del Paso de la Vaca
TELEFONO 777 - TELEGRAFO SABORIO - APARTADO 737
HARINA de la mejor calidad - Surtido constante de toda clase de artículos
SIEMPRE A LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

LA MAYOR PARTIDA QUE HA LLEGADO A COSTA RICA

de Vinos Españoles, DE MESA Y GENEROSOS
es la que ofrecen al público

ALSINA Y PEREZ MARTIN

DEPOSITO GENERAL IMPRENTA ALSINA AGTES. EXCLUSIVOS

Barriles de Varias Clases y Tamaños

Copa Macon - Rioja Clarete - Rioja Tinto - Moscatel Selecto - Málaga Dulce - Oporto - Vinum Altaris (de consagra)

con Certificado de pureza firmado por los señores Obispos de Barcelona y Costa Rica

Y OTROS VINOS GENEROSOS EN CAJAS

Estos vinos vienen preparados para Cosa Rica y garantizamos su pureza

Precios bajos en relación con la baja del cambio y la importancia del stock recibido

¡Alerta! ¡Alerta!

¿Tiene usted alguna arma de fuego en mal estado? ¿Necesita usted que se le construya una YALE? ¿Su Registradora, su Máquina de Escribir, de Coser, o su Fotógrafo, no funcionan por mal estado o por faltarles alguna pieza? ¿Necesita usted que en su hogar se le arregle el Lavatorio, el Baño, Tanques, Liaves de Presión, etc., etc.

Pues pase al TALLER DE HERRERIA Y FONTANERIA DE RAFAEL MADRIGAL Y HERMANO, al costado sur del Teatro Nacional, que en él le harán toda reparación, en los ramos dichos, por difíciles que sean, a un módico precio y GARANTIZANDO el trabajo

¡NO LO OLVIDE!!

Doctor Julio C. Ovares

Antiguo Consultorio del Dr. Calderón

Consultas: Todos los días, menos sábados y domingos
de 9 a 10 a. m y de 1 a 3 p. m.

Tome siempre la famosa

CERVEZA TRAUBE

Imitada por Todos - Igualada por Ninguno

Al Siglo Nuevo - Bazar de San José

Avisamos a Nuestra Clientela
que, además de los Famosos Baratillos que se renuevan cada semana, desde hoy

HEMOS REBAJADO EL PRECIO
de todos nuestros artículos de 15 a 20 por ciento

A. HERRERO
San José, 20 de octubre de 1919.

LISTA

De las personas que han contribuido a la medalla de oro con que se obsequiará al ilustre escritor venezolano y amigo de Costa Rica, don Jacinto López.

Santiago Durán.....	25.00
Amparo de Zeledón.....	5.00
Ernesto Gonzáles.....	10.00
Luis Cruz Meza.....	10.00
Nicolás Oreamuno.....	5.00
Nicolás Chavarría.....	5.00
Antonio Alvarez Hurtado.....	5.00
José J. García Monge.....	5.00
Rodolfo Castaing.....	5.00
Miguel Angel Robles.....	5.00
Carlos Orzoco.....	5.00
Zacarías Leiva.....	5.00
Ramón Rojas Corrales.....	2.00
Marco Tullio Fonseca.....	2.00
Luis Acosta.....	2.00
Aguilón Acosta.....	2.00
Adriano Urbina.....	2.00
Aituro Quiros.....	2.00
Federico Echeverría.....	2.00
Miguel Aguiar.....	2.00
José J. Quirós.....	2.00
José J. Zavaleta.....	2.00
Joaquín Lizano.....	1.00
Estanislao Vicente.....	1.00
Ernesto Ortiz.....	1.00
Carlos Fernández M.....	1.00
Guillermo Jiménez.....	1.00
Otilio Ulate.....	2.00
Cornelio Leiva.....	2.00
R. R. Driguez.....	0.50
E. G.....	0.50
Alberto Alpizar.....	1.00

Toda persona que desee contribuir, debe dirigirse a don Zacarías Leiva.

Campañas de El Hombre Libre

EL PODER DOCENTE

Lo que opina al respecto un Inspector de Escuelas propuesto por la Union del Magisterio para la Diputación por San José

Sr. don José María Zeledón Pte.

Muy señor mío:

Contesto a Ud gustosamente la pregunta formulada en su carta abierta del 11 del corriente mes que inscribió El Hombre Libre de la misma fecha, referente al proyecto del Poder Docente de don Claudio González Rucavado, impresiones acerca del cual Ud desea oírme.

Está Ud preocupado por dar vida a ese proyecto y quiere conocer ideas al respecto. Vayan mis agradecimientos por esa preocupación que como hombre culto profesa Ud. a la Enseñanza Pública, en un momento de nuestra Historia que delinea para las instituciones docentes del país halagüeñas esperanzas, que cifro en este despertar del pueblo costarricense en favor de la Instrucción Pública, ostensiblemente manifestado ya por una reacción natural provocada por la caída del régimen anterior, ya porque haya viva comprensión y clara conciencia de que al resolverse las deficiencias y dificultades de la actual organización docente, se resolverán con ellas muchas otras de la vida de la nación.

el país logra desembarazarse aunque tentativamente de las pesadas cargas que lo agobian. Creo en la contribución que la Escuela Primaria aporte a ese mejoramiento, si en alguna forma se la ayuda a ser más eficaz por la intensidad de su labor y extensión de la misma. Creo que para mejorar todo el trabajo de la Instrucción Pública, no hay que distanciarse del campo de acción, sino por el contrario, ir y venir entre sus dificultades aquilatarlas, solucionarlas. Es dándonos con el mutuo apoyo mejor preparación, más fe, más decisión para sentir a veces las acariaciadoras alas del sacrificio que pasa y la satisfacción que le sucede.

Mucho agrado a Ud. la oportunidad que me brinda y que siento no poder aprovechar con la propiedad que el caso demanda, para presentarle estas impresiones que llevan, si no otra cosa, el sello de mi buena voluntad y mi interés por los asuntos relativos a la Educación pública.

Con sentimientos de distinguida consideración, soy de Ud. att. S. S.,

JOSÉ GUERRERO

Si me halaga pensar—quizá por lo que creo llevar de maestro—que se llegue a fijar en disposiciones legales, las más perfectas que se conciben elevándolo a cuarto poder del Estado "el poder que tiene en sí la Instrucción Pública". Tal acto entrañaría la preocupación que el país manifiesta sentir por colocar—con orgullo—una de las más altas funciones de las sociedades modernas—la de la docencia—en el más elevado lugar que le señalen los pueblos cultos de todos los continentes.

Llegaríamos con esto al logro de nuestras justas aspiraciones en materia de enseñanza?

Es la fórmula propuesta la que mejor convenga a lo que me permito llamar *estabilidad y avance* de nuestra enseñanza pública?

"Hotel Continental"

de JULIAN PASTOR

Atendido Personalmente por su Propietario

NOTA AL PIE—Nosotros opinamos que todo lo que sea crear organismos directores de la enseñanza que dependan en último término del capricho del ministerio, es continuar jugando al socorrido juego de los políticos que ha hecho de nuestra educación pública un vivero de superficialidad y servilismo. Un insigne educador, Julio R. Barcos, que pasó por nuestro ambiente como una centella purificadora, lo ha dicho con frase lapidaria: "yo aseguro que el sistema de administración escolar de Costa Rica es excelente como instrumento de una oligarquía más o menos dictatorial, pero es funesto como instrumento liberador de una democracia genuina."

Y en cuanto a las dudas que el señor señor Guerrero manifiesta respecto de si tendremos la fuerza de opinión necesaria para sostener la hermosa conquista que el Poder Docente significa, hemos de contestar que, aún sobre la ineptitud la amorabilidad de muchos jueces, el poder judicial se mantiene en nuestro país, libre de corrosivas influencias en cuanto a lo fundamental de su alta misión, para orgullo de la cordura costarricense. Además, el mismo Barcos en una bellísima carta que tenemos delante, con esa enorme fe que alumbra el pensamiento de los verdaderos hombres de acción deshace así el prejuicio de la incapacidad con que la arcaica política hispano-americana ha cubierto, para espolarlos a su antojo, a los pueblos latinos del continente.

Dice así aquel gallardo paladín de la cultura:

"¡Ah, ya sé que se os dirá que el pueblo no está preparado todavía para tales funciones ni para tales ensayos! Menos lo están los intelectuales retardatarios y los ilustrados estúpidos que suele denominarse enfáticamente a los alpinistas de la política e Italia, hombres cultos por las tapas pero con una suprema ignorancia de cada uno de nuestros grandes problemas sociales, en particular. Entre el pueblo, que es la suma de todas las inteligencias y todas las voluntades individuales, hay al menos a ventaja sobre todo y todo lo impuso en su incansable dinamismo, mientras que aquí ellos son de los que *mada olvidan y nada aprenden* en el poder. En la sociología como en la biología es igualmente cierto, que la función hace el órgano. Así es natural que a los pueblos que se les confía la función de la democracia social, sean pueblos dotados de la capacidad más evidente para la democracia, tales los pueblos de origen sajón y viceversa: los pueblos relegados al papel automático de la obediencia, es decir que no debe hacer, ver, oír ni hablar sino con las manos, los ojos, el oído y la boca de sus amos, son, en cambio, pueblos espiritualmente atroncados para el pieno ejercicio de su soberanía, que es lo que pasa con la mayoría de los pueblos de nuestra raza. Pero, saliendo del mundo de las teorías que suele ser donde les gusta navegar a los eruditos abúlicos, para movernos en el mundo experimental de la realidad que es donde comprueba el hombre de acción el valor positivo de sus ideas yo es declaro que allí donde se ha confiado al pueblo el gobierno de la educación es donde esta ha alcanzado mayor desarrollo y notoriedad y es donde dichos pueblos han adquirido más rápidamente la capacidad de auto-gobernarse que es la finalidad práctica de toda democracia práctica y verdadera."

Podría llegarse al mismo fin formando la Facultad Docente, por ley del Estado, dentro de la Universidad que parece renacer, señalándole como a otras facultades atribuciones que por su amplitud reunieran todas las posibilidades de engrandecimiento propio.

Ya ve Ud. señor Zeledón, que aquí le doy más que juicios definidos, nuevas interrogaciones alrededor del problema que envuelve la creación del Poder Docente, porque, repito, lo fundamental no está tan sólo en dar la ley, sino también en que aseguremos su plena vida.

Algo habrá que hacer para seguir mejorando la Instrucción Pública a fin de darle más firmeza y estabilidad, por un lado, y elevar la confianza, la dignidad y la estima de las personas que la sirven, por otro.

Creo mucho en lo que podamos hacer si

W. T. Welisch & Co.
SAN FRANCISCO CAL.
Negociantes de arroz
de todas calidades
Los exportadores más grandes de los Estados Unidos

Edward Maurer Co.
80 MAIDEN LANE N. Y., U. S.
Importadores-Exportadores—Mercaderías de todas clases—Esta es la casa más famosa por lo módico en los ENVIOS EN COMISION

American Bras Co.
UNITED STATES
IRON & STEEL Co.
Woolworth Bldg N. Y.
Clavos, Alambre, Hierro y toda clase de materiales de hierro y bronce

A. FORNIERI

Representaciones

Ofrece sus conexiones para las Casas Importadoras al por Mayor

Teléfono No. 47 - Apartado No. 755
Oficina frente a los Juzgados

Muestrario y Precios a Disposición

Bemis Bro. Bag Co.
St. LOUIS Mo. U. S. A.
Fábricas de Sacos de Algodón para uso: Harina, Azúcar, etc. Fábricas en Calcutta, India, de sacos para café
IMPRESIONES A PRECIOS MÓDICOS

Kehler Flour Mills
St. LOUIS Mo.
Fabricantes de las famosas harinas marcas REX y STAR
Las más potentes para panaderías

Fred. C. Strype
320 BRADWAY, N. Y.
Fabricas de toda clase de papel
PRECIOS ESPECIALES PARA PAPEL DE IMPRENTA Y DE ENVOLVER, CORDELERIA, etc.

LA COMPETENCIA

Tienda de Sequeira y Co. - Teléfono 790

Siendo esta casa de las más surtidas del país, está en condiciones de vender los mejores artículos de última novedad y más barato que todos sus competidores. Además tiene las siguientes especialidades:

Para Niños
VESTIDOS, MEDIAS
CALCETINES
COMBINACIONES Etc.

Para Caballeros
Camisas, Cuellos, Medias
y la famosa
ROPA INTERIOR "V. B. D."

Para Señoras
Telas de fantasía, Sombrillas
y CORSETS
ROYAL WORCESTER

Antes de hacer sus compras visite esta casa, que además de la gran economía obtenida, saldrá muy satisfecho por la figura con que será atendido